
� 5 月 19 日， 俄罗斯布拉戈维申斯克市 60
名青少年代表团来到黑龙江省黑河市实验小
学，与该校的青少年一起学习古筝演奏和中国
戏曲 ，集体创作 《友谊之桥 》，载歌载舞迎 “六
一”。 图为中俄青少年共同学习中国戏曲。

邱齐龙/摄
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“教育新闻人”在行动

中关村三小：数学课里故事多
灯光铺满舞台，音乐激动人心。
身着清朝服装的女皇坐上龙椅，命

令下属制作一顶纯金皇冠， 下属们日夜
赶工，终于将成果献上。 皇帝疑心病重，
唯恐工匠偷工减料， 命令他们限期测量
一下皇冠是不是纯金的， 大臣们苦思冥
想，想不出法子。

无奈之下的臣子们， 想请出两千多
年前的数学家阿基米德。于是，阿基米德
乘着时光机器穿越来到了清朝， 并在一
次洗澡时悟出了利用浮力原理解决问题
的方法。

测试证明，皇冠果然掺假了！
皇帝勃然大怒， 命令护卫将造假者

“斩立决”。
故事就此结束，演员们鞠躬谢幕，而

台下依旧笑声一片，掌声不息。
这是北京市海淀区中关村第三小

学 “时光列车———数学家集聚三小 ”故
事展演的其中一个节目 ，名为 《浮力原
理的发现》。

5 月 15 日当天，中关村三小四年级
的师生和孩子的家长们共同打造了这样
一台关于数学家故事的展演， 两个班的
学生带来了 22 个精彩的情景剧， 按照
“古代—近代—现代”时间为序，生动展
示了历史上若干数学家或忘我学习，或
机智解决难题的故事。 刘徽、祖冲之、费
马、帕斯卡、欧拉、华罗庚、苏步青等古今
中外的数学名家“同台竞技”，让不少前
来“看戏”的观众们大呼过瘾———四年级
的孩子，何以想象力如此丰富，表现力如
此之强？

作为这台展演的组织者， 数学教师
刘彦告诉我们，一直以来，她非常注重培
养孩子们阅读数学课外书的习惯， 这一
次展演中的大多数故事， 都是孩子们从
各个故事书里搜集素材， 通过自己加工
整理，自己分组招募演员，经过不间断的
排练后成型的。

“我要让孩子感觉到 ，数学课不仅
仅是教知识 ，不仅仅是做题 ，数学还可

以像这样有趣 、有意义 ，我们就是要用
类似的活动 ，让孩子们爱上数学 。 ”刘
彦说。

学生徐子桉的妈妈现场看了孩子的
表演后兴奋难抑：“不看不知道， 以前没
发现女儿表现力这么强。”她说，“学校组
织这样的活动， 能让孩子们在交往中学
习到合作的精神，锻炼当众演讲的能力，
让他们增强自信心。 ”

来自香港仁济医院蔡衍涛小学、基
督教香港信义会红磡信义学校等 5 所
学校的校长现场观摩了演出，表达了相
似的观点 。 蔡衍涛小学校长陈淑儿表
示， 三小给了孩子们很多机会表演，他
们表现得非常投入，体现出了可贵的协
作精神， 而且家长的参与度非常高，这
可能是和香港中小学类似活动中有所
差异的地方。

值得一提的是，据班主任郑韵介绍，
在这场展演中， 两个班级的家长委员会
投入了大量精力，从前期组织策划，到道

具服装的准备，再到比赛中现场照相、担
任评委等，大多由家长来承担。而为了参
加此次“数学家”展演活动，不少家长请
假，并自发组织了“啦啦队”。

这一切， 源于所有人共同的教育理
念———从孩子出发，对孩子负责。

比如，就是这样一个“并不算大”的
班级活动，校长刘可钦也深度参与其中。

“作为一名校长，如果只参与全校性
的活动，很难给孩子启发。只有深入到班
级中和孩子们在一起， 才能发现教育孩
子的机会，随时给予他们必要的帮助。 ”
刘可钦说。

对于这次演出， 她同样给出了高度
评价：“在这样的活动中， 孩子们的创意
得到发展，想象力得到提升，语言能力与
形体表现能力也有充分的展示。同时，在
故事表演的背后， 很多数学家可贵的品
质会潜移默化地在孩子们心中生根发
芽，而这些，可能是一节日常数学课无法
给予他们的。 ”

□ 本报记者 黄 浩

中国教育
新 闻 榜

英语应该退出高考吗
上榜媒体：北京晨报
上榜理由：一段时间以来，有关英语该不该

退出高考的讨论此起彼伏， 这只迟迟未扔出的
靴子无疑将长久地牵动家长、学生、学校的心，
而任何改变都会带来广泛深远的社会影响。

赞成———有助选拔人才
英语退出高考， 对很多学生来说是好消息。

因为他们不必再把大量时间用在背英语单词和
记英语语法上，可以把时间用在其他科目特别是
与自己想报考的专业有关的课程学习上。 此举也
有助于给疯狂的全民学英语热降温。 毕竟很多人
学英语不是出于兴趣， 也不是因为工作需要，纯
粹是为了升学、考职称，才不得已而为之。

以研究生入学英语考试为例， 由于题目太
难， 许多高校为了保证录取名额不得不在专业
试题上降低标准和要求， 这显然已经阻碍了相
关专业的人才选拔。而职称考试也要考外语，更
是让很多科研人员、教师、医护人员等倒在了英
语这个门槛上。 无疑让整个社会都深受其害。

新方案若执行， 学生可以根据自己将来报
考的学校以及专业不同， 灵活地在英语学习上
分配时间和精力。 如果选择的专业与英语关系
不大，可以将精力用在专业上，如果选择的专业
与英语关系很大（比如外国语学院），就可以努
力攻读英语，争取获得一个较高的等级。

担心———谨防知识“贫富差距”
高考英语或将改为社会考试， 这个重磅消

息立即引发争议：支持者认为，强制要求学生学
习多年英语， 但工作之后几乎用不到， 哑巴英
语、应试英语留它何用。弱化英语，强化汉语，有
助于文化传承。 反对者认为，国人经过了“不会
ABC，能做接班人”的蒙昧，不应因学习方法不
对，就轻易拆掉与其他文化联系的桥梁，文化层
面的“闭关锁国”容易陷入反智。

英语通过社会考试分等级， 看上去可以纠
正此前弊端，但也带来更强的不可控的风险，那
就是英语知识出现“贫富差距”现象。 之前几乎
所有人都诟病高考英语， 但如今给出的改革方
案矫枉过正，也引起了担忧。

学英语的好处自不用说，至少追英剧美剧时，
不用等字幕组的翻译了。 这就是和地球村邻居交
流沟通的渠道，也让自己有机会成为世界人才。从
重视英语到轻视英语，改变的是被动的思维，因此
要警惕其从错误的一端走向错误的另一端。

编辑点评：2005 年，有一事轰动了教育界：
时任清华大学美术学院博士生导师的陈丹青愤
然辞职，理由是许多绘画资质优异、艺术专业成
绩优秀的学生因英语考试不过关而无法录取。
直到今日， 关于英语是否应该退出高考之类的
话题仍然被争论不休。不可否认的是，英语作为
一门国际语言，一度成为中国人“开眼看世界”
的窗口。 但同时，哑巴英语、低效英语也充斥着
今天的课堂教学， 成为历年考试招生的一大拦
路虎，湮没了许多有专业特长的人才，造成了教
育资源的严重浪费。 如何理性地看待 “去英语
化”？ 对英语教学的探索如何做到不断扬弃、探
索和超越？ 如何让英语教学的价值取向指向教
育意义的本身？应该成为我们重点思考的问题。

筅要 闻

筅声 音
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“通过比较发现，在 10 个国家中，中国教
材的难度大都排在 4-6 位之间，属中等水平。 ”

在日前举行的 “中小学理科教材难度的国
际比较研究”成果报告暨专题研讨会上，中国教
育科学研究院袁振国教授说。

长期以来， 经常有人把学生课业负担重归
结为教材难，建议降低教材难度。我国中小学教
材到底难不难？ 课业负担与教材难度到底有没
有关系？

为了科学严肃地回答这个问题， 由袁振国
担任组长的“中小学理科教材难度的国际比较研
究”，汇集了 150 多名学科专家，对美、俄、英、中
等 10 个国家的中小学理科教材的难易程度进行
大规模国际比较。 结果表明，我国中小学教材难
度在国际上处于中等水平。 （现代教育报）

“生物课中的一些内容，我讲过无数次，画
图、播放片子，学生们都没法理解。 这次让他们
亲身插一次秧，一下子就明白了。 ”

5月 13日，武汉市第四十九中学高二年级 18
名学生在泥泞的稻田里学习插秧。 这是生物教师
王家太跑了一周才找到的一块地。插秧结束后，学
生们会组成小组继续打理稻田。王家太透露，理科
班学生的生物成绩是所有学科中最好的， 生物园
里的实战教学“功不可没”。 （长江日报）

“中国汉字听写大会” 系列图
书落槌接力出版社

本报讯 日前 ，“中国汉字听写大
会” 节目组与接力出版社在北京举行签
约仪式，接力出版社获授权首次出版“汉
字听写大会”相关图书。

该系列图书以中学生为核心读者
群， 拟从汉字书写、 汉字学习两方面入
手，再现“中国汉字听写大会”的文化意
蕴，并将听写大会中出现的汉字文化、汉
字知识、汉字规律逐一分类展示。同时还
将以板块化的呈现方式，将“中国汉字听
写大会” 节目中未及呈现的专家精彩点
评、选手学习秘笈以及著名学者、汉字研
究者对汉字文化的独到见解一并汇入书
中，使“中国汉字听写大会”系列图书像
电视版一样， 让更多的青少年读者重拾
传统文化精髓，重睹传统文化神韵。

据悉，“中国汉字听写大会” 系列图
书将于 2014 年暑假出版。 （冯永亮）

第二届“阅读的力量”全国校
长名师高峰论坛在郑州举行

本报讯 5 月 17-18 日，由《作文》
杂志社主办的第二届“阅读的力量”全国
校长名师高峰论坛在郑州举行。 来自上
海、河北、浙江等全国各地的校长名师通
过主题分享、课堂观摩等形式围绕“阅读
力”进行教学研讨，分享全新的教育理念
和教学创新做法。

会上，全国“高效读写”总课题组组
长田玉以 《三原力在读写教学中的应用
研究》为题做了精彩报告。 他独有的“学
习三原力（感知力、思维力、创造力）”课
程体系， 为一个人的终身学习修建了一
条“入口—过程—出口”的全程高速。 这
是他解决中小学生“少慢差费”的读写困

难、提高读写效率和品质的实践性成果。
此外，海量阅读教学流派创始人韩兴娥、
浙江省特级教师张祖庆、 河南省焦作市
教科所研究员张硕果、 宁波市广济中心
小学副校长黄铁成等活跃在阅读和写作
教学的前沿专家和新锐名师展示了最新
的研究成果和教学策略。 （郭诚）

河南省宁陵县：举办高效课堂
教学改革推进现场会

本报讯 5月 14日，河南省宁陵县高
效课堂教学改革推进现场会在该县第二
实验小学举行。 来自全县各学校校长以及
部分骨干教师等 200余人参加本次活动。

此次现场会通过承办学校典型经验
介绍、课堂观摩、大课间展示、专家报告
等形式，进一步推广课改先进经验，加强
学校间的合作交流， 解决课改推进过程
中课堂教学操作的实际困惑。 （张志博）

沈阳市沈河区：开展“考前减
压助考”心理辅导活动

本报讯 5 月 5-19 日，辽宁省沈阳
市沈河区未成年人心理健康辅导站暨沈
河区中小学校卫生保健所的 20 余名心
理辅导教师，为全区初三学生开展“释放
压力，放松心态，轻松学习，快乐生活”考
前减压辅导。

辅导活动由两项内容组成： 考前心
理团体训练和考前心理辅导讲座。 团队
训练中， 教师首先让学生在黑板上写出
对中考的真实感受，再分小组讨论“如何
让中考变得更可爱”。学生以小组为单位
站到教室前面，面对黑板高喊：“中考，我
爱你！”；随后开展了“心愿释放”活动，让
同学们用全力吹鼓气球，写上美好心愿，
以踩爆气球的方式进行释放。 通过辅导

活动， 学生们了解了如何进行适当减压
的方法。 （刘燕）

四川宜宾县：700 余名教师接
受心理健康教育培训

本报讯 近日， 四川省宜宾县教育
局抽调心理学专职教师， 对全县 700 余
名分管安全校长、德育主任、班主任和部
分中小学教师进行了名为 “架设心灵之
桥”的心理健康和安全教育培训。

据了解，培训之后，各校还将进行全
体教职员工参与的二次培训， 提升学校
管理者特别是班主任的心理健康教育水
平和安全教育能力， 对学生出现的心理
障碍进行及时有效的疏导， 促进学生形
成积极健康向上的心理。

（特约通讯员 朱俊聪）

江西省浮梁县： 开展第 24 个
“助残日”活动

本报讯 5 月 18 日，为了迎接第 24
个“全国助残日”， 江西省浮梁县教体局
组织开展“全国助残日”系列活动。

今年助残日以“关心帮助残疾人，实
现美好中国梦”为主题，通过主题班会、
团队日活动，教育中小学生尊重、爱护和
帮助残疾人，营造理解、尊重、爱护、帮助
残疾人的良好氛围。

此前，全县中小学生还开展了“节约
一天零用钱，爱心帮助残疾人”的志愿者
助残活动和“手拉手”的联谊活动，向残
障孩子奉献爱心。 （通讯员 张德威）

山东省宁阳县临邑小学：问计
学生促发展

本报讯 近日， 山东省宁阳县临邑
小学召开学生座谈会， 征求学生对学校

管理的建议。
学生代表围绕“你有心里话最想对

谁说？ 什么样的课堂最吸引你？ 对学校
开展的活动有什么好的建议？ ”等问题
发言，现场气氛热烈。 会后，该校立即组
织人员对所存在的问题进行了梳理，并
制订了相应的整改计划。

（通讯员 路国强）

浙江省诸暨市庆同小学：举办
“童心筑梦，同声共唱”非常音
乐会

本报讯 5 月 14 日 ， 浙江诸暨市
实验小学教育集团庆同小学在诸暨剧
院举办了一场 “童心筑梦 ，同声共唱 ”
非常音乐会 。 全校师生和家长观看了
此次盛会。

“小学的六年光阴，是每一个父母最
宝贵的亲子时光， 是每一个孩子最真实
的成长底色。这六年，孩子们更应该全面
发展。”这是校长许惠对本次音乐会的初
衷。 庆同小学一向注重孩子们的艺术特
长发展，曾在艺术节比赛中多次获奖。

（通讯员 卢华丽）

湖北省郧西县安家中学：设立
“诚信考室”

本报讯 “一个考室 30 名学生，无
一名教师监考，无一名学生抄袭。 进入
诚信考室的每一名学生 ， 用实际行动
诠释了 ‘诚信 ’的内涵 ，充分兑现了自
己的承诺！ ”湖北省郧西县安家中学校
长韩祥鸿说。 近日，在该县教学质量监
测中，安家中学首设 “诚信考室 ”，取得
了良好的反响 ， 成为该校一道亮丽的
风景线。

“信任比帮助更重要！ ”该校副校长
朱桂斌说，“很多学生愿意为诚信努力，
这让我们很高兴， 在下次考试中还将逐
步扩大‘无人监考’的范围，扩容‘诚信考
室’！ ” （通讯员 刘金明）
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